
Déclaration de Monsieur le Maire, Michel Bernos,  

à l’occasion du débat d’orientations budgétaires 2023 

Ce soir, nous organisons le débat d’orientations budgétaires 2023. Il préfigure le vote 
du budget qui aura lieu d’ici une quinzaine de jours. C’est un budget très largement 
tourné vers l’investissement, et notamment, les projets de mandature qui sont attendus 
(pour plus de 4 millions d’euros) !  

Entre autres, je relève : 

- Des investissements plus responsables et tournés vers la sobriété énergétique 
(systèmes de chauffage, éclairage public, audits énergétiques, flotte de véhicules 
moins polluants et moins consommateurs) ; 

- Un cadre de vie amélioré et sécurisé (rénovation de voirie communale et des 
trottoirs, les travaux de maintenance et de rénovation dans les écoles et les 
équipements sportifs, l’aménagement paysager du cimetière) ;  

- Enfin, les grands projets d’investissements (achèvement du centre de loisirs, 
construction du nouveau skatepark, construction du pôle associatif et sportif, 
premières études pour la coulée verte du cœur de ville qui reliera la place de la 
Junqué et la place du Bernet, ainsi que celles nécessaires à la construction des 
nouveaux logements, opérations de transfert à la CIAB). 

Nous sommes inscrits dans une logique pluriannuelle d’investissement et le lot des 
collectivités est d’étaler les grands projets sur plusieurs exercices ! 

Il est élaboré dans un cadre très contraint : les effets de la crise sanitaire 2020/2021 
se font encore sentir, l’inquiétude sur les marchés financiers est patente et la guerre 
russo-ukrainienne dure. Les taux d’intérêt s'en ressentent mais également le coût des 
matériels et fournitures, et surtout, le coût de l’énergie... Rien n’est simple ! Ce choix 
de lancer les investissements n’a été possible que grâce à la rigueur de notre gestion, 
qui a permis de restaurer la capacité d’autofinancement de la commune, et ce, malgré 
le désengagement de l’État (de près de 800 000 euros sur les dernières années), les 
injonctions contradictoires de toutes natures (et de l’État, notamment) qui impactent 
nos charges de fonctionnement. Nous subissons également un quasi-triplement inédit 
de nos coûts énergétiques (600 000 euros) qui complique la donne par rapport au 
budget précédent ! En outre, nous ne sommes éligibles à aucun filet de sécurité 
financier pour compenser cette haute sensible. Malgré tout, nos finances saines nous 
permettent de présenter une capacité d’autofinancement restaurée et solide, une 
solvabilité reconnue et un faible encours d’endettement qui nous permettent un effet 
de levier financier important dans une période où l’argent se fait rare.   

Pour la première fois, ce budget est le fruit des échanges entre les membres des deux 
COPIL mis en place « sobriété énergétique » et « cœur de ville ». Je les félicite pour 
leur engagement et la richesse des échanges qui s'y tiennent et ce budget en est aussi 
la traduction ! 

Il contient des choix en matière d’économie d’énergie, de politique environnementale, 
de préservation de notre patrimoine et de nos espaces naturels, d’aménagement 
planifié de nos espaces. Il apporte cette touche d’équilibre et de soutien social si 



nécessaire pour vivre ensemble dans un environnement solidaire!  Ce sont nos 
engagements de campagne mais également les améliorations, fruits de vos débats, 
pour répondre aux exigences qui évoluent. Dans une petite ville, nous connaissons les 
difficultés rencontrées par nombre d’entre nous, en cette période d’inflation. Ce budget 
est d'autant plus important dans ce contexte qu'une commune et ses services publics 
locaux continuent de fonctionner, car ils sont parfois la seule main tendue à beaucoup 
de celles et ceux qui connaissent la précarité. En tenant compte de tous ces éléments, 
les taux d’imposition ont été ajustés de manière modérée afin de couvrir les besoins 
indispensables des services publics de la commune et assurer les investissements 
nécessaires et opportuns. Nous allouerons des moyens nouveaux au secteur social et 
solidaire.  

Ce budget répond à des préoccupations de solidarité, de sécurité. Il prend en compte 
un engagement environnemental et un soutien à la vie économique de proximité 
(commerce, artisanat, PME, services), tout comme à notre dynamique tissu associatif, 
cœur de notre démocratie locale. Il intègre les changements et fait siens les défis 
sociétaux (discrimination, violences, ruptures d’égalité, enjeux générationnels et 
intergénérationnels, santé, …). 

Je vous remercie toutes et tous pour votre implication dans la vie de notre commune. 
Votre participation aux comités de pilotage, aux commissions, est le signe de votre 
engagement. Fait de différences et parfois de singularités, le conseil municipal 
s’enrichit par le respect et l’écoute qui permettent de faire remonter nos richesses 
collectives et individuelles.  

Une nouvelle fois, je vous en remercie. 

A Jurançon, le 24 mars 2023. 

 


